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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
20 ANIVERSARIO / JORNADA CÍVICO-LÚDICA 
 
BUSCA IEEQ CONSTRUIR CIUDADANÍA 
Por Marco Antonio Estrada 
Debido al poco interés que la población joven de Querétaro ha mostrado en los pasados procesos electorales, es 
necesario que se implementen acciones para que dese pequeños los ciudadanos conozcan la importancia de su 
voto y de su toma de decisiones, aseguró el secretario general del IEEQ, Carlos Eguiarte Mereles. En el marco de la 
jornada cívico-lúdica del vigésimo aniversario de este organismo, el funcionario destacó que además de organizar 
elecciones de manera periódica, pacífica y democrática, el IEEQ tiene el objetivo de “construir ciudadanía” por lo 
que es necesario que se pongan en marcha acciones que desarrollen en las personas –desde temprana edad- los 
valores cívicos y de participación. Asimismo, dijo que es necesario combatir los vicios que existen en los procesos 
electorales, como son la compra de votos, pues ello va en decremento de la vida política de la sociedad y coadyuva 
a que los ciudadanos se alejen de las urnas. “Uno de los fines es el de construir ciudadanía, es uno de los grandes 
pendientes que tenemos en el país, el tener ciudadanos cada vez más conscientes, que nos permitan llevar a buen 
puerto las elecciones. Algo que ocurre, lo digo con pesar, es que hoy en día todos sabemos que si bien los 
ciudadanos organiza, reciben los votos, cuentan los votos, tenemos también conocimiento de que hay coacción del 
voto, compra del voto y eso le quita sentido a todo lo que hacemos”, comentó.  La Jornada Cívico-Lúdica del IEEQ se 
llevó a cabo este domingo en la Plaza de Armas en la capital queretana, donde se realizaron jugos con los niños y 
sus padres que pasaban por el lugar. Todas las actividades estaban enfocadas a informar a los jóvenes cuáles son 
las atribuciones del IEEQ, así como el fomento de los valores que se despliegan de una participación político-
electoral. “Pensamos que si desde niños acostumbramos que nuestros futuros ciudadanos hagan valer su voluntad, 
que no vendan su voluntad cuando son adultos, eso a través de valores democráticos como el civismo, el respeto, el 
diálogo es la forma en la que podemos apostar a tener un México más participativo y evidentemente que nuestros 
procesos electorales tengan más certeza y no exista un tipo de vicio”. Al cuestionarle a Carlos Eguiarte sobre las 
estadísticas de participación de los queretanos según su edad, el secretario general afirmó que ya no se puede 
realizar este tipo de análisis por considerarse violatorios de la secrecía del voto. Sin embargo, destacó que se sabe 
de la falta de participación de la ciudadanía joven, por los nombramientos de funcionarios de casilla ya que son los 
jóvenes quienes no desean participar, aunque puntualizó que no se puede generalizar. “Tenemos conocimiento de 
que hay esa insatisfacción, nos damos cuenta –por ejemplo- cuando les notificamos a los ciudadanos que van a ser 
funcionarios de mesa directiva de casilla. Con los jóvenes es un poco más de lejanía, quizá falta de conciencia 
cívica, es difícil generalizar. Tenemos ahora el caso del plebiscito en El Marqués y ahí ha habido muy buena 
aceptación de la ciudadanía”, dijo. Por su parte, el presidente del Consejo General, Gerardo Romero Altamirano, 
resaltó que en estos 20 años de existencia, el órgano electoral local ha puesto su empeño para llevar con 
responsabilidad la misión de organizar las elecciones cada vez más transparentes. Resaltó que el instituto es el 
origen de la gobernabilidad, de la estabilidad y coadyuvante de la paz pública. Reconoció la inmensa labor que han 
hecho consejeros, presidentes, representantes de partido, funcionarios electorales y todos los ciudadanos en las 
diferentes etapas de la vida del instituto. Además fue develada una placa conmemorativa de los 20 años de la 
institución electoral, ubicada a la entrada de la Sala de Sesiones del Consejo General. (EUQ, 2) 
 
http://www.eluniversalqueretaro.mx/metropoli/26-09-2016/busca-ieeq-construir-ciudadania-eguiarte 
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ORGANIZA IEEQ JORNADA CÍVICO-LÚDICA PARA NIÑOS 
Por Anaid Mendoza 
En el marco del XX aniversario del IEEQ la institución organizó juegos típicos como lotería, memoria, tiro a gol y 
boliche, con la finalidad de promover valores entre la población más pequeña de la ciudad. La explanada de Plaza 
de Armas fue testigo de más de 6 horas de juego que los integrantes de la institución estuvieron guiando a niños 
queretanos, quienes encontraron una tarde llena de aprendizaje, regalos y diversión en un ambiente totalmente 
familiar. La directora ejecutiva de educación cívica, María Pérez Cepeda, comentó que esta actividad se suma a las 
ya realizadas para festejar los 20 años de la autonomía del instituto. “Los niños y familias en general están 
invitadas a participar en este tipo de actividades, en donde a través de los juegos, estamos reflexionando sobre los 
valores de la democracia “Cada uno de los juegos tiene valores, por ejemplo en el juego del boliche los niños tienen 
que tirar con una pelota los antivalores”. Los valores que se desean transmitir a los niños son: democracia, 
tolerancia, respeto, responsabilidad, diálogo, entre otros, comentó la directora ejecutiva de educación cívica. A los 
ganadores estuvieron entregando obsequios para hacer un poco más atractivo para los niños las actividades. Por 
ejemplo, los regalos fueron lápices, colores, botellas de agua, pelotas anti estrés, todas conmemorativas al 20 
aniversario de la institución, explicó María Pérez. La directora resaltó que las actividades seguirán por el resto del 
año y el próximo con un foro con jóvenes respeto a la participación, presentaciones de libros, entre otras 
actividades que el IEEQ estará dando a conocer. (N, 3) 
 
HACER VALER EL VOTO Y NO VENDER VOLUNTADES, PROPÓSITO DEL IEEQ 
Por Anaid Mendoza 
“El IEEQ tiene entre sus fines, construir ciudadanía, es un gran pendiente que tenemos en el país; tener ciudadanos 
cada vez más conscientes que nos permitan llevar a mejor puerto los procesos electorales”, comentó Carlos 
Eguiarte Mereles, Secretario Ejecutivo del IEEQ. Refirió que hoy en día se sabe que los ciudadanos organizan los 
votos, los reciben y los cuentan, calificándolo como una actividad de gran fortaleza para el sistema mexicano, pero 
que también se conoce la contraparte “la compra del voto” y esta actividad, Carlos Eguiarte dijo que quita todo el 
sentido a lo que hacen dentro del IEEQ. “Esos temas considero que son de conciencia cívica, por eso pensamos que 
si desde niños acostumbramos a los futuros ciudadanos que hagan valer su voto y no vender su voluntad cuando 
sean adultos, pues bien vale la pena hacerlo”, señaló. Eguiarte mencionó que hoy en día el IEEQ ya no hace análisis 
de los rangos de edades, ni clasifica por género a los que votan en las elecciones. “Ya no podemos hacer esos 
análisis, sin embargo tenemos conocimiento de que hay hartazgo entre los jóvenes en cuanto a estos temas, lo 
vemos cuando los jóvenes son notificados que van a ser funcionarios de casilla, son lejanos a estos asuntos”. El 
secretario dijo que sin duda las actividades cívico-lúdicas que el IEEQ organiza repercuten de forma directa en los 
niños, para cuando estén en edad de desempeñar una labor, que sepan cual es la mejor forma de sumar esfuerzos 
colectivos. (N, 3) 
 
EL IEEQ REALIZÓ UNA JORNADA CÍVICA, COMO PARTE DE LA CONMEMORACIÓN DE SUS 20 AÑOS DE 
AUTONOMÍA 
Por Mónica Gordillo 
En Plaza de Armas, el IEEQ realizó una jornada cívica, como parte de las actividades para conmemorar sus 20 años 
de autonomía. El presidente subrayó que, como parte de la conmemoración, también entregaron reconocimientos 
a 10 trabajadores que tienen desde cinco hasta 25 años de antigüedad en el instituto. (AM, 2) 
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ESTADOS FINANCIEROS DEL PRD 
 
FISCALIZACIÓN DE RECURSO PÚBLICO CORRESPONDE AL INE 
Por Mónica Gordillo 
El Presidente del Consejo General, Gerardo Romero Altamirano, subrayó que aunque el órgano electoral local es 
quien entrega las prerrogativas, la fiscalización del financiamiento público que recién los partidos políticos le 
corresponde al INE, después de que el diputado perredista Carlos Lázaro denunciara un desfalco de 2 millones 100 
mil pesos en el presupuesto asignado al PRD. Debido a que el diputado local exigió al TEEQ  y al IEEQ que 
transparenten las cuentas del PRD, Romero indicó que los informes financieros o de gastos de los partidos son 
publicados por el INE y por las fuerzas políticas, ya que es una obligación. “Si bien es cierto que el Instituto 
Electoral les da las prerrogativas que les corresponden por ley, el proceso de fiscalización corre absolutamente a 
cargo del INE. Mes con mes entregan sus cuentas de en qué se gastan el dinero. Desconozco por qué no me han 
hecho saber el INE nada al respecto, pero esa información es pública”, dijo. Por otra parte, aseguró que esta 
semana el Consejo General del IEEQ se pronunciará respecto a una solicitud de la organización Convergencia 
Ciudadana, la cual busca convertirse en partido político. Dijo que la organización tiene inquietudes sobre lo que 
puede y no otorgar a los asistentes a sus asambleas. “Es un tema informativo que ellos tenían la duda de qué se 
puede dar y que no en una asamblea”, agregó. Al recibir un recurso de apelación, promovida por dicha 
organización el pasado 22 de septiembre, el TEEQ resolvió que el Consejo General del IEEQ es el que debe dar 
respuesta a Convergencia Ciudadana y no su Unidad Técnica de lo Contencioso Electoral.  (AM, 2) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
 
URGE QUE EL PAN SE DEFINA: M. ZAVALA 
Por Hilda Navarro 
“Es momento de destapes”, el PAN no puede esperar, advirtió la aspirante a la candidatura de este partido por la 
Presidencia de la República,  Margarita Zavala, luego de señalar que tanto el PRI y el líder de Morena, Andrés 
Manuel López Obrador, ya están en campañas para ganar la titularidad del Gobierno Federal en 2018. (CQ, 
principal) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ALERTA POR 331 NIÑOS 
Por Verónica Ruiz 
El DIF Municipal de Querétaro y la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), tienen identificados a un total de 
331 niños y niñas que trabajan en los cruceros de la capital queretana. La directora general del DIF Municipal, 
Josefina Esteva Navarro informó que de acuerdo al diagnóstico que realizaron ambas instituciones, en 91 cruceros 
de cinco polígonos de la capital, hay menores trabajando en ciertos días y horarios. (DQ, principal) 
 
PA: AVANZA EL MONORRIEL 
Por Sergio Arturo Venegas Alarcón  
Avanza el Gobierno Estatal en el análisis de un monorriel de 60 kilómetros para atender a unos 300 mil usuarios 
de la zona metropolitana desde la comunidad Buenavista, en Santa Rosa Jáuregui, hasta el Aeropuerto 
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Intercontinental de Querétaro. De acuerdo con el proyecto, denominado inicialmente Jericó, y al que PLAZA DE 
ARMAS, El Periódico de Querétaro, ha tenido acceso, los trenes serían de levitación magnética MAGLEV y 
comunicarían a cuatro municipios: Querétaro, Corregidora, El Marqués y Colón. El monorriel, que sería parte 
importante del programa de movilidad del Gobierno de Francisco Domínguez Servién, está en poder del Instituto 
Queretano del Transporte, que dirige Alejandro Delgado Oscoy con el aval del Colegio de Arquitectos, presidido 
por Zasha Lezama, y la participación de empresas especializadas de China y Estados Unidos. (PA, principal) 
 
EUQ: ALTA SINIESTRALIDAD EN LA MÉXICO-QUERÉTARO 
Por Gonzalo Flores  
La carretera México-Querétaro guarda decenas de historias trágicas de automovilistas y acompañantes, que han 
muerto o han quedado lesionados. De acuerdo con el Consejo Nacional para la Prevención de Accidentes 
(Conapra), extraídos del informe sobre la situación de la Seguridad Vial México 2015, la autopista México-
Querétaro está en el segundo lugar de accidentes registrados en el país. Sólo en 2015, el estado acumuló 398 
accidentes viales, que provocaron la muerte de 68 personas, mientras que el saldo de heridos fue de 237. De esos 
percances, 203 se presentaron en la carretera de cuota, donde se contabilizaron 120 heridos y 31 decesos. (EUQ, 
principal) 
 
AM: SURGE BROTE DE HEPATITIS ‘A’ EN EL COTO, SAN JUAN DEL RÍO 
Por Guillermo Contreras 
De acuerdo con datos proporcionados por la autoridad delegacional en El Coto, San Juan del Río, 32 estudiantes de 
nivel básico enfermaron de hepatitis ‘A’ en las últimas cuatro semanas, todos estudiantes de la primaria Ignacio 
Manuel Altamirano; sin embargo, a decir de los habitantes, hay otros infantes que no asisten a la institución que 
también adquirieron el padecimiento con lo que la cifra podría superar los 40. (AM, principal) 
 
N: ARTERO CRIMEN 
Por Tania Talavera 
Derivado de una fuerte riña registrada anoche en el Centro de Santa Rosa Jáuregui, Francisco Sánchez, joven de 
unos 20 años de edad, murió al ser apuñalado brutalmente. (N, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
RELEVO EN Q. ROO 
El Gobernador Francisco Domínguez Servién asistió a la toma de protesta del gobernador de Quintana Roo, Carlos 
Joaquín González. En el evento estuvieron funcionarios federales, estatales y municipales. (DQ 1, CQ 1, N 1, EUQ 2) 
 
DETECTAN VENTA DE GOMITAS CON ALCOHOL EN QUERÉTARO 
Por Andrea Martínez 
Alfredo Gobera Farro, titular de la SESEQ, informó que en coordinación con la Cofepris, hallaron la venta de 
gomitas de sabor con alcohol en “tienditas”. (CQ, 7) 
 
 
 
 
 



 
LUNES 26 DE SEPTIEMBRE DE 2016 

 

 Coordinación de Comunicación Social 5 

 

POLICÍAS DENUNCIARON 5 MIL ILÍCITOS CON TABLETAS 
Por Andrea Martínez 
Juan Martín Granados Torres, Secretario de Gobierno, informó que se han levantado cinco mil denuncias en el 
lugar de los hechos, a través de las tabletas que portan los policías, desde que arrancó el NSJP en los municipios de 
Querétaro, El Marqués y Corregidora. (CQ, 18) 
 
“SE BUSCA BENEFICIAR A LA JUVENTUD QUERETANA” 
Por Lenin Robledo 
En entrevista  a casi de un año de haber iniciado su gestión al frente del SEJUVE, Tania Palacios Kuri señala que 
atienden los principales factores de riesgo en materia de salud, como las adicciones, los accidentes 
automovilísticos por consumo irresponsable de alcohol, el embarazo adolescente, el suicidio y la violencia. (EUQ, 1 
y 6) 
 
HABRÁ CENTRO DE MONITOREO DE CALIDAD DEL AIRE: SEDESU 
Por Rubén Pacheco 
En coordinación con el Centro Nacional de Meteorología que tienen su sede en la entidad, se buscará crear el 
Centro de Monitoreo de Calidad del Aire en aras de mayor sustentabilidad, informó Marco del Prete Tercero, 
titular de la SEDESU, quien adelantó que se está por firmar un convenio con la UAQ instancia que modelaría el 
sistema. (N, 1) 
 
ESQUELA 
El gobernador Francisco Domínguez Servién y Karina Castro de Domínguez, Presidenta del DIF Estatal, nos unimos 
a la pena de la Familia Barrón Carbajal, por el sensible fallecimiento de Manuel Barrón Zúñiga. Descanse en paz. (N, 
4) 
  

PODER LEGISLATIVO 
 
CONGRESO SIN CONSENSO PARA NUEVO PRESIDENTE 
Por Patricia López 
Terminó el plazo de seis meses del diputado Eric Salas González como presidente de la Mesa directiva de la 
legislatura local, por lo que su periodo se extenderá hasta que se tenga un acuerdo de la Junta de Concertación 
Política. El diputado Salas González confió en que ese acuerdo se tendrá esta semana, para que quien presida la 
Mesa directiva por los próximos seis meses dirija la sesión de Pleno del jueves 29 de septiembre. (DQ, 1 y 3) 
 
A UN AÑO DE LABOR, DESTACAN CONSENSO EN 58 LEGISLATURA 
Por Marco Antonio Estrada 
Tras un año de actividades, los coordinadores del PRI y el PAN en el Congreso local se dijeron contentos por el 
consenso que se ha logrado en la Legislatura del estado, mientras que los representantes del PRD y Morena 
lamentaron la falta de respaldo a sus propuestas. El panista Luis Antonio Rangel Méndez destacó que se ha 
privilegiado el consenso, toda vez que los ciudadanos se encuentran cansados de ver peleas entre sus 
representantes. (EUQ 1 y 3) 
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PROPONDRÍAN INICIATIVA VS TOMAS CLANDESTINAS DE AGUA 
Por Irán Hernández 
Gerardo Ángeles Herrera, presidente de la Comisión de Desarrollo Urbano, dio a conocer que trabaja en conjunto 
con la CEA, para combatir a los morosos y las tomas clandestinas de agua potable, a través de una propuesta a una 
nueva ley. Derivado de que la CEA detectó tomas clandestinas en el conjunto de Central Park, por lo cual el 
diputado panista detalló que ha sostenido cuatro encuentros con Enrique Abedrop, Vocal Ejecutivo de la CEA, con 
el objetivo de estudiar soluciones que eviten este tipo de irregularidades. (CQ, 4) 
 
POR CONCURSO PÚBLICO Y NO POR TERNAS DEBERÁ ELEGIRSE AL PRÓXIMO FISCAL ANTICORRUPCIÓN: 
SÁNCHEZ TAPIA 
Por Karen Munguía 
El próximo fiscal especializado anticorrupción deberá ser elegido a través de un concurso público y no de ternas 
propuestas por los poderes ejecutivo o legislativo, sentenció Carlos Lázaro Sánchez Tapia, diputado local del 
Partido de la Revolución Democrática (PRD). “Es una de las propuestas y no solo sea nombrado de la legislatura, 
sino que las ternas sean abiertas a concurso público, que cualquier ciudadano se pueda inscribir y no sean ternas 
enviadas desde el poder ejecutivo o de algún poder como el legislativo, sino que sea inscripción y así podamos 
definir a la mejor persona”, dijo. (CI) 

 
MUNICIPIOS 

 
ESPERAN MÁS LLUVIA 
El día de ayer se registraron lluvias en algunas partes de la zona metropolitana, además hoy se esperan lluvias 
moderadas a fuertes en los municipios de Amealco de Bonfil, Cadereyta, Colón, El Marqués, Querétaro y Huimilpan, 
dicha actividad se desplaza lentamente hacia los municipios de Pedro Escobedo, Corregidora y Tolimán. (AM 5, N 
2) 
 
FUEGO AMIGO/QUINTANA RIVER 
Glu-glu: Otra vez se inundó y bloqueó el Boulevard Quintana este domingo. Por más de una hora estuvieron 
cerrados los carriles centrales de norte a sur y a la lateral a vuelta de rueda, mientras continúan los trabajos del 
puente y la llamada Conexión Río de Avenida Universidad. El Centro Histórico y algunas colonias como Jardines 
también sufrieron encharcamientos. ¿Querétaro está en nosotros? (PA, 1) 
 
LLUVIA DE ESTA TARDE DEJA FUERTES AFECTACIONES VIALES EN LA CIUDAD 
La torrencial lluvia de esta tarde en la zona metropolitana de Querétaro dejó afectaciones serias en vialidades 
como el Boulevard Bernardo Quintana, Zaragoza y la autopista México-Querétaro. Los encharcamientos en 
Bernardo Quintana alcanzaron un tirante de al menos un metro de altura, esto a la altura del puente de 
Industrialización, por lo que incluso fue necesario cerrar la circulación en dirección al sur. (PA 1-LR, Q) 
 
MARCOS SE DEFENDERÁ DE RECORTES 
Por Zulema López 
El ayuntamiento capitalino se encuentra preparado para solicitar recursos federales y evitar que los recortes 
lleguen a impactar las proyecciones programadas para el próximo año, garantizó el alcalde Marcos Aguilar Vega. 
(DQ, 1 y 3) 
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
LA POBREZA GENERA VIOLENCIA: OBISPO 
El Obispo de la Diócesis, Faustino Armendáriz, subrayó que los recursos que se destinen para educación, seguridad 
y el combate a la pobreza no deben verse afectados o disminuidos en el presupuesto que se asigne al estado y los 
18 municipios para el siguiente año a consecuencia de los recortes a nivel federal. (…) la pobreza genera violencia 
y “conformismo” en el ámbito educativo. (AM 5, DQ 1) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
BAJO RESERVA 
Doña Carmelita intenta mostrar músculo. La falta de humo blanco en la legislatura local sigue.  Nos cuentan que 
ante la falta de acuerdos en el seno del PAN, el partido mayoritario, la diputada maría del Carmen Zúñiga, quien 
aspira a convertirse en presidenta de la mesa directiva, en un intento por mostrar músculo tuvo mucha actividad el 
pasado fin de semana en redes sociales, donde compartió diversas fotografías en las que se vio acompañada del 
presidente municipal, MAV; Alfredo Botello, SEDEQ, y el coordinador de los diputados locales blanquiazules, 
Antonio Rangel. Sin embargo, sus críticos nos dicen que en este momento doña Carmelita no suma, al contrario, 
resta, sobre todo por su radicalismo en contra de quienes promueven el matrimonio igualitario. Tuvo Pancho 
semana muy activa. A unos días de cumplir un año como gobernador de Querétaro, nos dicen que FDS se encuentra 
muy activo. En la semana que recién concluyó se le vio haciendo política a nivel nacional. Ayer domingo asistió a la 
toma de protesta del nuevo mandatario de Quintana Roo, Carlos Joaquín González, mientras que el viernes pasado 
se le vio en SLP en el primer informe de gobierno del priísta, Juan Manuel Carreras. Por cierto, nos dicen que 
aunque Pancho sigue sin decir quién es su gallo en el PAN para la presidencia de la República, en la capital 
potosina se le vio junto al gobernador de Puebla, Rafael Moreno, uno de los suspirantes panistas que busca llegar a 
Los Pinos. Una dependencia muy naranja. Nos comentan que en la ST se pueden observar algunas caras conocidas 
dentro del equipo de José Luis Aguilera Rico que pertenecían al staff del partido Convergencia en las elecciones del 
año pasado. Nada extraordinario dado que don José Luis ha sido un destacado integrante de ese partido, donde, 
entre otros cargos, fue coordinador nacional de los diputados locales de ese instituto político. Nos dicen, sin 
embargo que el titular del Trabajo debería recordar que la vida partidista es muy diferente a la función pública. 
Buscarán fomentar cuidado del agua. Esta semana nos dicen que Enrique Abedrop, CEA, tendrá una reunión 
importante con los presidentes de todas las cámaras empresariales que tienen presencia en Querétaro. El objetivo, 
nos comentan, es presentarles un diagnóstico de las condiciones en las que se encuentran los mantos acuíferos y 
su sobreexplotación, incluido el Acueducto II que trae agua a la zona metropolitana desde el manantial El 
Infiernillo en Cadereyta. Nos dicen que don Enrique les pedirá a los empresarios que le ayuden a fomentar el 
cuidado del agua. (EUQ, 2) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
“El Negro”. Mañana se cumplirán 18 años de la muerte del exgobernador Rafael Camacho Guzmán, creador del 
Estadio Corregidora, el Auditorio Josefa Ortiz de Domínguez y el hoy tan mentado Parque Nacional del Cimatario. 
Polémico siempre y muy temido en un principio, terminó siendo uno de los gobernantes mejor recordados gracias 
a su espectacular obra pública y al rico anecdotario queretano que él solo llenó. Gobernó monolíticamente de 1979 
a 1985, entre el espejismo de la abundancia prometida por el Presidente José López Portillo y la renovación moral 
de la sociedad de Miguel de la Madrid. Aquí nadie más podía hacer política, según su criterio. Sin una oposición 
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sólida, el único problema de Camacho Guzmán era la Universidad Autónoma de Querétaro, que rechazó su 
candidatura a través del rector Enrique Rabell Fernández y lo enfrentó en el movimiento de mayo de 1980, ya con 
Mariano Palacios Alcocer. Más grave fue su confrontación nacional al declarar a Excélsior que el Presidente De la 
Madrid no era amigo de los trabajadores. El gobernador mexiquense Alfredo del Mazo pidió juicio político en 
contra del queretano, salvado como siempre por su jefe y amigo Fidel Velázquez. Localmente departió con los 
grupos económicos y sociales, así como con la Iglesia, logrando una administración sin mayores complicaciones. 
Proyectó las obras que quiso, incluida una red de hoteles -El Mesón, La Muralla, Jalpan y Concá- pensados para los 
trabajadores que bien a bien nunca pudieron tener acceso a ellos. Trabajó a favor de las comunidades de la Sierra 
Gorda e impulsó el rescate de las misiones de Fray Junípero Serra. Hizo el Estadio Corregidora y el Auditorio Josefa 
Ortiz de Domínguez, que inicialmente estuvieron al servicio de Televisa a través de contratos muy ventajosos para 
la empresa de El Tigre Azcárraga. Hoy, sin embargo, esas construcciones -de cuando se podía- hacen el 
reconocimiento popular y la admiración de propios y extraños, ubicándolo entre los mejores gobernadores de 
Querétaro. En las dos últimas semanas se le recordó especialmente a propósito del debate sobre el destino del 
Parque Nacional del Cimatario, promovido por él en tiempos en que era incipiente la conciencia ecológica en 
nuestro país. Desde su campaña comenzó a criticar los peladeros de cerros en los municipios y alentó la 
conservación de las zonas verdes en toda la entidad. Ese fue uno de sus grandes aportes que las actuales 
generaciones de queretanos y sus Gobiernos deben preservar. Murió el 27 de septiembre de 1998, ya octogenario 
y con avanzado proceso de Alzheimer, siendo objeto de enconadas disputas familiares que -ave de tempestades- 
provocaron la exhumación de sus restos para una tardía autopsia en busca de veneno. El cuerpo de Rafael 
Camacho Guzmán fue depositado en la cripta familiar del panteón de la Colonia Cimatario, de donde hace varios 
años fueron retirados, suponiéndose que están en su rancho de Santa Adelaida, municipio de Huimilpan. El Negro 
Camacho, como le decían, es irrepetible. Ya no hay de esos. -OÍDO EN EL 1810- Otra de medios. Que esta es la 
última semana de Integra 92.Siete. La cincuentenaria empresa del apreciado ingeniero Carlos Caballero se 
convertirá en Kiss FM, al mando del también gerente de EXA, Jaime Robledo, en un acuerdo con el concesionario 
Emilio Nassar. Los nuevos tiempos. -¡PREEEPAREN!- Gran proyecto. El monorriel, que hoy detalla PLAZA DE 
ARMAS, sería parte de la solución a los problemas de movilidad de la zona metropolitana de Querétaro, que ya le 
quedó grande al sistema de camiones urbanos. Ahora habrá que ver si son conciliables los intereses políticos y 
económicos con las necesidades de la mayoría de los queretanos. La inversión, principal o totalmente privada, 
sería cuantiosa. El tren elevado de flotación magnética cruzaría municipios gobernados por tres presidentes del 
PAN y uno del PRI, en donde prevalecerá seguramente el criterio del gobernador que, según me dicen, ve con 
simpatía la propuesta del Colegio de Arquitectos de Querétaro. De primer mundo. -¡AAAPUNTEN!- Interesante. 
Aclaró la secretaria de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, Romy Rojas, a nuestro director general, Sergio Arturo 
Venegas Alarcón, que aún están en proceso los trabajos del Paseo del Estudiante, por eso los desniveles en 
alcantarillas y carpeta asfáltica. Y que la CFE retirará el mes próximo los postes de asbesto que quedaron abajo de 
las banquetas. La ruta ya dispone de cableado subterráneo para todos los servicios. La obra será terminada el 30 
de noviembre. Enterados. -¡FUEGO!- Rumbo al 2018. Del liderazgo de la mujer vino a hablar Margarita Zavala en el 
Congreso de CEFIM, celebrado en el Auditorio Josefa Ortiz de Domínguez. La aspirante a la candidatura 
presidencial del PAN se metió otra vez a los terrenos del queretano Ricardo Anaya. Se notó la ausencia del 
gobernador Francisco Domínguez, tan cercano al Expresidente Felipe Calderón y su secretario de Hacienda 
Ernesto Cordero. Y no porque esté con Anaya -jejeje- sino con Rafael Moreno Valle. Querétaro... ¡Roca barroca! (PA, 
2) 
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FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
En la reconstrucción de su imagen, Marcos Aguilar Vega lo mismo besa niños que abraza a taxistas y baila con 
viejitos. Espera que para cuando venga lo que vendrá se hayan olvidado el aumento al Predial, el Eddycóptero, la 
pintada de puentes y, sobre todo, la privatización de los servicios públicos municipales. Lo malo también se cuenta 
y cuenta mucho ¿A poco no? (PA, 1) 
 
MEDIO SIGLO 
Por Morales Obregón 
Tres meses lleva en supuesta reparación, pero increíblemente abandonado por el Gobierno federal, el tramo de la 
carretera 57 que va de la Cuesta China al Puente Papanoa. Escenario cotidiano de accidentes de todo tipo y 
tamaño, la vía fue raspada hace más de cuatro meses con la promesa (presumida en anuncios) de “nueva carpeta 
asfáltica en 5.4 kilómetros de esta carretera”. ¿Y cómo para cuándo? Porque es fecha en que los surcos del dañado 
pavimento y la ausencia de señalización ponen en riesgo a conductores y dañando miles de automóviles que pasan 
por ahí a diario. El tema no es menor, porque aun aislándolo de todos los grandes problemas que tiene el resto de 
la México-Querétaro, donde cada semana mueren en promedio cinco personas en accidentes por las obras o por el 
mal estado de la vía, se trata de una de las puntas del tramo carretero más transitado del país y, peor aún, vía 
rápida principal de la zona metropolitana de Querétaro. No obstante, como si de una callecita se tratara, 
prácticamente todos los días los contratistas que no son capaces de terminar el trabajo sí lo son de paralizar en 
hora “pico” la carretera con trabajos de bacheo que, estando ya raspada carpeta, son sólo para “tapar el ojo al 
macho”. La indolencia o el dolo de las autoridades federales lleva a preguntar qué hacen los delegados en sus 
oficinas. De hecho el de la Secretaría de Comunicaciones y Transporte (SCT), Ricardo Ortiz Estrada, lleva meses 
evadiendo el tema de la carretera. Y el de Gobernación, Juan Carlos Padilla, que es quien “coordina” a todos los 
delegados y quien en teoría tiene el radar y pulso de las labores federales en la entidad, es más visto en eventos 
públicos y en restaurantes que al pendiente temas de altísimo interés como revivir la ruinosa carretera 57 y todo 
lo que significa. De hecho los propios delegados federales se sienten solos, sin respaldo y son lo que se quejan de su 
“coordinador” que sólo asume el cargo, dicen, cuando hay lugar en alguna comida o evento con el gobernador pero 
nunca cuando hay problemas. ¿Y ahora… quién podrá ayudarnos? QUERÉTARO A LA VANGUARDIA. A casi un año 
de cumplirse la llegada de la administración de Francisco Domínguez, las buenas noticias sobre el repunte de 
Querétaro a nivel nacional siguen llegando. Resulta que del 5 al 7 de septiembre Querétaro fue seleccionado para la 
filmación del “documental de mejores prácticas”  realizado por USAID/México como parte el Programa 
Promoviendo la Justicia (PROJUSTICIA). Son buenas noticias para nosotros los ciudadanos pues el material 
recabado servirá como referente nacional para que diferentes instituciones de todos los gobiernos de la República 
conozcan y repliquen la buena práctica en la operación del proyecto Cosmos. Digo buenas noticias para nosotros 
los ciudadanos porque la selección de Querétaro por un organismo internacional como estado vanguardista en el 
tema de impartición de justicia nos puede dar tranquilidad de que la promesa de una justicia cercana, pronta y 
transparente se está cumpliendo. ES LO QUE HAY. Vaya absurdo el del delegado federal de Sedatu, Adán 
Gardiazábal, quien para ser políticamente correcto (y además buscar algo de notoriedad) se unió el jueves a la 
conmemoración del Día Mundial sin Auto. De hecho lanzó vía redes sociales el “reto” a personal de su dependencia 
para que al menos por un día, dijo, sean ecológicamente responsables y no faltó entre sus leales quién hasta se lo 
festejó. Por supuesto que una parte primordial del “reto” fue lucirse en fotos o videos que demostraran alto 
compromiso con el medio ambiente, llegando al trabajo sin auto. No podía faltar el mismísimo delegado, que por 
algo lanzó el “reto”, y en su cuenta de Facebook se le puede ver pedaleando por la ciudad de Querétaro a bordo de 
una bicicleta y con ropa de trabajo para trasladarse hasta su oficina. Todo muy correcto y coherente con el 
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compromiso de ser “ecológicamente responsable” aunque sea por un día, como dijo el delegado, excepto por dos 
cosas: La primera, que ese día el grandulón delegado “agandalló” a un chamaco y lo dejó sin bici porque ésta le 
queda en extremo pequeña. Segunda, que la prueba de su “reto cumplido” es un video tomado por sus 
subalternos… ¡desde un auto! en el Día Mundial SIN AUTO Auténtico, lógico y congruente. PLAN ALAMEDA. En 
octubre estará listo el plan de manejo para el interior de la Alameda Hidalgo, que integrará las más de mil 200 
propuestas que se presentaron en los foros ciudadanos y que hoy analiza el Consejo Consultivo Ciudadano. 
Mientras tanto, de acuerdo con su directora Laura Cors de la Fuente, la plaza ha sido prestada para la realización 
de uno que otro evento cultural, aunque todavía no hay un plan de actividades como tal. El viernes pasado por 
ejemplo, se presentó el cantautor español Javier Ruibal, amigo personal de la directora, quien accedió a ofrecer un 
concierto en la Alameda Hidalgo sin costo alguno, sólo se pagaría en la logística para su traslado. ALARMA EN SAN 
JUAN. San Juan del Río está en la mira por sus graves problemas de inseguridad, marcados por robos al tren y en 
ductos de Pemex. En el primero de los casos la comunidad La Llave ha dado muestra de ser tierra de nadie; donde 
ninguna de las autoridades ha podido hacer nada para evitar los constantes atracos El caso se vuelve preocupante 
si a eso se suma el hecho de que hay balazos constantes entre las bandas delictivas que operan en la zona, lo que ya 
tiene cansados y alarmados a los habitantes de la zona que exigen un alto a la delincuencia sin que nada suceda. 
Del robo a ductos de Pemex es el cuento de nunca acabar, con las tomas clandestinas puestas al descubierto y su 
constante reapertura. La situación pareciera más un hecho en el que autoridades estarían coludidos, pues a pesar 
de que al policía o el Ejército halla tomas, éstas no son completamente clausuradas y al poco tiempo son reabiertas. 
Ambas situaciones representan un riesgo latente para los habitantes de todo el municipio, al encontrarse sobre 
una bomba de tiempo que de no actuar la autoridad en forma, podría provocar una tragedia. NIÑOS INSPECTORES. 
Ese será el programa que para fin de año estará arrancando la empresa Red Ambiental, a través del cual se darán 
pláticas en las escuelas del municipio de Querétaro y se convocará a los menores a participar como vigilantes de 
una ciudad limpia. Avalados por la empresa concesionaria de recolección de basura, los niños tendrán oportunidad 
de convertirse en inspectores certificados y reportar a cualquier persona que saque su basura fuera de horario o 
que la tire en la calle, ante la empresa concesionaria o el mismo municipio capitalino en la línea 070. Al momento, 
la empresa ha visitado tres escuelas de educación básica, ofreciendo pláticas para concientizar sobre la 
importancia mantener la ciudad limpia. BALAZOS. El 15 de septiembre las autoridades declararon saldo blanco en 
las celebraciones patrias. A decir verdad, en el Centro todo salió bien, peeerooo en algunas comunidades y 
delegaciones la seguridad no se vio igual. Es el caso de Santa Rosa Jáuregui, donde algunas bandas decidieron 
arreglar sus problemas a balazos en medio de la celebración. Las personas que estaban en el atrio del pueblo, 
donde ocurrieron los hechos, se protegieron agachados o tirados al suelo para no ser heridos por una bala. Los 
asistentes aseguran que los elementos de seguridad en el lugar podían ser contados con los dedos de las manos y 
que no aparecieron sino hasta que los problemas se habían calmado. Afortunadamente no hubo nada que 
lamentar, pero las cosas no salieron tan a pedir de boca como estaba planteado y el susto, nadie se los quita. CRECE 
POLÉMICA. Los representantes del Frente Nacional por la Familia perdieron los estribos durante la rueda de 
prensa que ofrecieron para anunciar la marcha nacional que se llevó a cabo el sábado en la Ciudad de México. No 
toleraron los cuestionamientos de los reporteros que les pidieron definir su concepto de familia y contradecirse en 
varias ocasiones. El colmo fue cuando la representante del Consejo Mexicano de la Familia, Mercedes Pizzuto de 
Marván, igual que los curas que les platiqué hace una semana, tachó de mentirosos a los medios de comunicación 
por dar una cifra de asistentes a la marcha del 10 de septiembre, ya que -según ella- las autoridades (aunque no 
supo decir qué dependencia) les dijeron que habían sido 80 mil personas cuando el propio coordinador estatal de 
Protección Civil, Gabriel Bastarrachea reportó 35 mil. PATROCINIO. El que juró y perjuró que su movimiento no 
tiene apoyo político ni religioso, fue José Roberto Hernández Botello, líder del Frente Nacional por la Familia en 
Querétaro, quien asegura que los espectaculares, las impresiones, lonas y todo el material que utilizan para 
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promocionarse son producto de la “buena voluntad” de las personas. Ya quisieran muchos encontrar tan buenos 
benefactores que hasta espectaculares andan prestando con rentas que ascienden a más de 20 mil pesos. (DQ, 1 y 
4) 
 
UN AÑO DE ALTERNANCIA 
Por Alfredo Botello Montes 
(…) Seis años después, nuevamente el PRI se alza con la victoria bajo la batuta de José Calzada Robvirosa quien 
logra vencer, contra todos los pronósticos, al candidato panista Manuel González Valle, quien venía de ser (…) 
presidente municipal de la capital. Este gobierno vino a fortalecer aún más la industria aeronáutica y automotriz, 
así como a poner en funcionamiento la Ciudad de la Cultura y las Artes, que es donde se encuentra el Querétaro 
Centro de Convenciones así como el denominado Teatro Metropolitano. El año pasado el PAN, con el liderazgo y 
empuje de FDS, quien venía de ser (…) senador de la República, se alza con un triunfo contundente sobre el 
candidato priísta Roberto Loyola. A casi un año de gobierno, Pancho Domínguez le está imprimiendo dinamismo al 
trabajo gubernamental en materia de finanzas públicas; en materia de seguridad, donde la entidad se ha 
posicionado como un referente nacional con la implementación del proyecto Cosmos. (EUQ, 11)  
 
¿SE MURIÓ LA DEMOCRACIA PANISTA? 
Por  Guillermo Tamborrel Suárez  
(…) Fuente de los Deseos: Ojalá que el PAN retome con mayor fuerza y compromiso la convicción democrática que 
durante décadas lo caracterizó. México lo necesita. Nota: Sé que a muchos les parecerá que este tema, que 
pareciera propio del PAN, debiese exponerse exclusivamente al interior del partido. Sin embargo, lo hago 
públicamente ya que, como lo establece la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos (art. 41), “…los 
partidos políticos son entidades de interés público…”, así como también por el hecho de que los partidos gozan de 
financiamiento público. Así pues, que “el público y que es quien paga, se entere y decida”. Gracias. (EUQ, 11) 
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FUENTES 
DIARIOS LOCALES  Y NACIONALES SEMANARIOS Y QUINCENARIOS SITIOS WEB 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO T: TRIBUNA DE QUERÉTARO ALMX: ALTERNATIVO.MX 
N: NOTICIAS M: MAGAZINE ADN: ADN INFORMATIVO 

AM: AM I18: INFORMATIVO 18 AMX: AMEALCO.MX  
CQ: CAPITAL QUERÉTARO FQ: FUTURO DE QUERÉTARO ARM: ARGÓN MÉXICO 

PA: PLAZA DE ARMAS LP: LIBERTAD DE PALABRA AC: ACONTECER 
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO PC: PODER CIUDADANO CyP: CIUDAD Y PODER 

ELS: EL SOL DE SAN JUAN VS: VOZ DE LA SIERRA CI: CÓDICE INFORMATIVO 
EM: EL MOSQUITO  DR: DIARIO ROTATIVO 

EE: EL ECONOMISTA EXM: EXPRESS METROPOLITANO 
EFB: EL FINANCIERO BAJÍO EQ: EXPRESO QUERÉTARO 

R: REFORMA IN: INQRO 
LJ: LA JORNADA IQ: INFORMATIVO DE QUERÉTARO 

E: EXCÉLSIOR LCR: LA CRÓNICA REGIONAL WEB 
 PI: PODER INFORMATIVO 
 Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO 

RQRO: REQRONEXION 
SB: SEMANARIO BITÁCORA 
SQ: SEXENIO QUERÉTARO 
SG: SIERRA GORDA ON LINE WEB 

 












